# El embajador concurrente para Costa Rica visitó el país, con el fin de acercar más la grandeza de la legendaria India al nuestro

# Entrevista.

Luis Rojas Coles

# 'AQUÍ ESTÁ LA INDIA'

## Deepak Bhojwani

EMBAJADOR CONCURRENTE DE LA INDIA EN COSTA RICA

El diplomático indio **tiene la gran misión** de acercar más a su país a Centroamérica, pues para nadie es un secreto que ambos "se conocen" poco

El diplomàtico visitó recientemente el país, para dar a conocer una nueva edición de la autobiografia del político y pensador de la India, Mahatma Gandhi, que se intitula La historia de mis experimentos con la verdad, pero, sobre todo, para acercar más su país a Centroamérica.

Deepak Bhojwani es un diplomâtico de carrera que conoce muy bien la región latinoamericana y que tiene como tarea fundamental acercar a su país hacia nuestros países, razón por la cual, esta semana se "lanzó" a una pequeña ofensiva diplomática y, por que no decirlo, de relaciones públicas.

## --- ¿Cuál es la principal razón de su visita al país?

Es el lanzamiento de la autobiografia de Mahatma Gandhi y que se llama La historia de mis experimentos con la verdad. Pero también vinimos aquí para anunciar que nuestro país ofrece becas para estudiantes y además, para entrevistarme con el Canciller de Costa Rica, para uma eventual visita a la India.

#### --- ¿Cómo han sido las relaciones de su país con Costa Rica y la región?

Nosotros esperamos mucho por-

## Capacitación.

Hay 15 becas anuales para estudiar en la India y nuestro Gobierno ayudará a Costa Rica a montar un centro de formación en software

## Energía.

En materia nuclear estamos muy avanzados, igual en la obtención de energía solar y en los biocombustibles

Inversión. Tenemos que estudiar las posibilidades para inversiones en software e industria farmaceútica



que América Latina ha sido una región lejana de la India por razones culturales, geográficas, pero también cercana por el anticolonialismo y además, porque tenemos causa común por el desarrollo de las naciones.

"Estamos muy metidos para ayudarnos en áreas donde tenemos fortalezas como software y a nivel técnico. También queremos fortalecer el intercambio comercial.

"Nuestra presencia está creciendo, quizás no tanto como la de China y la de Estados Unidos y otros palses, pero dentro de poco veremos que la India estará acá".

## --- ¿ Qué posibilidades de inversión de India ve en Costa Rica?

Sobre todo en software y farmaceúticas. No puedo hablar por los empresarios pues cada uno tiene su rumbo, pero hace falta un interés de las contrapartes costarricenses para iniciar negocios.

"Depende de los empresarios de Costa Rica, de qué es lo qué les interesa y hasta dónde llevar el proceso de inversión.

"Efectivamente, han comenzado asurgir negocios y productos de la India que hasta ahora eran exôticos o difíciles de ver. Costa Rica, ciertamente, quiere entrar al negocio del diseño de software".

## --- ¿Además de este programa de cooperación qué otros campos podría ser desarrollados?

Un sector que será importante es el deenergía. India está valorando una gama de fuentes y tecnologías. En materia nuclear estamos muy avanzados, obtención de energía solar, el eólico y también el de los biocombustibles.

"Costa Rica tiene una base muy avanzada de recursos humanos para la prestación de servicios. Todo depende del empresario si decide salir. Pero es importante que los empresarios costarricenses salgan a la India y que vean alli, las oportunidades de negocios que tienen.

"Hay pocos ejemplos de negocios en Latinoamérica y la mayoría son por iniciativa de la India".

# --- ¿Cómo funciona el consulado de la India en Costa Rica?

Es un consulado honorario y lo que tratamos es de ayudar a interesados con información. Aún no tenemos una oficina de negocios, pero queremos establecería.

--- India es una gran comunidad científica, pero quizás hay poca información. ¿Qué falta por hacer? Me parece que los empresarios indios están por todos lugares, pero les falta salir a otros sitios del mundo. Costa Rica está muy unida a Estados Unidos y Europa y le ha costado mucho lograr un Tratado de Libre Comercio, pero hay oportunidades más allá de estas regiones, como índia. ¿Para que vendría un inversionista indio a Costa Rica si primero no ve algo que la llame la atención?

"Creo, por otra parte, que Costa Rica está preparándose para la próxima ola de globalización".

### --- ¿A que atribuirá usted que no hayamos dado pasos más firmes hacia mercados más grandes?

Creo que todo depende de la iniciativa individual. Un Gobierno no puede obligar a hacer lo que se debe hacer.

### --- ¿Tiene afán la India de jugar un papel más protagónico en un mundo multipolar?

Creo que ya lo estamos jugando. La India fue responsabilizada por el fracaso en la denominada Ronda de Doha, pero fue por asuntos de seguridad interna de nuestros sectores productivos; era un asunto de principios.

"India no busca liderazgo en la región. Otros países dominantes en sus regiones han pagado muy alto ese precio, aunque sabemos el peso que tenemos cuando se trata de facilitar acuerdos.

"Intentamos tratar de ser iguales, como los demás.

"La India también está tratando de integrarse a diversos foros internacionales como el foro de Cooperación Económica de Asia-Pacifico (APEC), en el Fondo Monetario Internacional.

"En materia de seguridad debemos cerrar el debate eterno sobre el terrorismo internacional. Pensamos que la lucha contra el terrorismo debe ser una prioridad universal, sin privilegiados, en forma transparente y sin excepción.

"No podemos ser líderes y no lo queremos porque eso implica más responsabilidad. Lo que admiro de mi país es que nos hemos basado siempre en principios, como el de no-alineamiento (a polos de poder mundial)".